
 
 الدرس الثالث

 

 الألف اللينة
 التاء المفتوحة والمربوطة



 هي ألف تقع آخر الكلمة
 
 اعصـــ ممدودة 
 ىفتـــــ مقصورة 

 الألف اللينة



 حالات كتابة الألف اللينة

 (الأسماء والأفعال)



 .“ى”هكذا ، كتبت على صورة الياء إذا جاءت الألف اللينة رابعة فأكثر .1
 ىمستشف - ىمنتد - ىكب  - ىاستعل - ىتولـ - ىيسع                          

   .”ا ” هكذا لكن إذا سبقت الألف بياء، فإنها تكتب ألفًا كما تنطق -
   ااستحي - اخطاي - ايحي - ادني                                                       

 .”ا ” تنطق ، كتبت ألفًا كما واوإن كانت منقلبة عن  -
 اخُط - اذُر  - علا - اعف - ادع - اعد                                           

 :إذا جاءت الألف ثالثة ينظر إلى أصلها .2

 .“ى“:الياءكتبت على صورة ياء، وإن كانت منقلبة عن  -
 ىمُد - ىرم -  ىفتـ - ىقض                                              



 معرفة أصل الألف
 في الكلمة

 (الأصل إمَّا واو أو ياء)



 :في الأسماء
 .تثنيته إذا كان مفردًا .1

 انو عص - اعص                                            
 انيفت -ى فتـ                                             

 .ردّه إلى مفرده إذا كان مجموعًا .2
 ةو ذر  - اذُر                                              
 ة و خط - اخُط                                            

 .جمعه جمع مؤنث سالم .3
 اتيأمن -ى منـ                                            



 .مضارع الفعل .1
 وينم - انم                                        
 ويغز  - اغز                                              

 :في الأفعال
 

 .مصدر الفعل .2
 اوً سـم -اسـمـ                                            
 ةيا أو رمايً رم - ىرم                                           

إسناد الفعل إلى تاء الفاعل، أو نون النسوة، أو ناء  .3
 .الفاعلين، أو ألف الاثنين
 انو يدع -نا و دع -نَ و دع -تُ و دع  ادع                              

 



 :بقية حالات كتابة الألف اللينة
 .”ا ” تنطق ألفًا كما حروف المعاني تكتب الألف في آخر  .3

 لوما  -لولا  –هلاّ  –كلاّ -لا                                                        
 حتى  -على  –بلى  –إلى :                 ما عدا                               

 يحيى -كسرى  -بخارى  -عيسى   -موسى :             ما عدا                               

 .”ا ” تنطق ألفًا كما الأسماء المبنية تكتب الألف اللينة في آخر .4
 حيثما -أينما  –إذا  –ماذا  –هنا  –مهما  –أنا                                                

 أوُلى –لدى  –متى  –أنّّ :                ما عدا                                

 .”ا ” تنطق ألفًا كما الأسماء الأعجمية تكتب الألف اللينة في آخر .5
 أفريقيا -روما  -سويسرا  -كندا -يافا                                                            



 (المبسوطة)والمفتوحة التاء المربوطة 



 طريقة كتابة التاء المربوطة والمفتوحة والهاء

 مثال الوقف الحركة شكلها
 تبي - تبن تاء تاء ت

 ةصلا - ةروض هاء تاء ة - ــة
 هميا - همن هاء هاء ه -ــه 



 ...الدرسانتهى 
 

 حل التمرينات في الكتاب


